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2023 год, ты был 
классным!

Каждый месяц был напол-
нен событиями. Смотрим, как 
прошел 2023 год в Кубанском 
госагроуниверситете. 12 луч-
ших снимков

В этом году мы проводили 
крупные мероприятия, зани-
мали первые места и наслаж-
дались насыщенной студен-
ческой жизнью

В рамках Международно-
го дня защиты информации 
делимся полезными совета-
ми и рассказываем о памят-
ной дате

История успеха выпуск-
ника агрономического фа-
культета, завкафедрой рас-
тениеводства Александра 
Загорулько

Ключевые события уходя-
щего 2023-го года. Вспоми-
наем их и строим амбициоз-
ные планы на 2024 год

Слово молодым 
преподавателям

Поговорили о подходах к 
обучению, возможностях уни-
верситета и современной на-
уке с Даниэлой Аванесян
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Этот год запомнился…
Ключевые события уходящего 2023-го года. Он был насыщен важными и запоми-

нающимися моментами. Вспоминаем их и строим амбициозные планы на 2024 год.

…открытием Центра мо-
лочных компетенций

В учебно-опытном хо-
зяйстве «Краснодарское» 
Кубанского ГАУ открыли 
первую очередь Центра мо-
лочных компетенций. На от-
крытии представили роботи-
зированную ферму доения с 
применением технологий ис-
кусственного интеллекта — 
уникальную производствен-
ную площадку содержания 
молочного крупного рогато-
го скота. Это единственная 
ферма в России, открытая 
на базе учебно-опытного 
хозяйства. По расчётам спе-
циалистов, технологии, при-
меняемые на инновационной 
ферме, позволят увеличить 
среднесуточный надой до 
50 литров, что вдвое превы-
шает средние показатели по 
Краснодарскому краю. Для 
управления инновационным 
комплексом, рассчитанным 
на 55 голов, необходим всего 
один сотрудник. Все осталь-
ное – автоматика. Цифро-
вые технологии позволяют 
в режиме онлайн следить за 
состоянием каждого живот-
ного, регулировать процессы 
кормления и доения. Центр 
молочных компетенций на-
чал работу в рамках про-
граммы «Приоритет 2030». 
Впереди новые открытия и 
важные события.

…участием в крупных ме-
роприятиях

Речь про «Кубанскую яр-
марку» и «ЮГАГРО». Все 
дни самых масштабных со-
бытий сельскохозяйственной 
отрасли университет был 
представлен на площадках. 
Проводились научно-по-
пулярные лекции, консуль-
тации приемной комиссии. 
Студенты знакомились с до-
стижениями агропромыш-
ленного комплекса региона, 
страны, мира. Не только изу-
чали, но и принимали актив-
ное участие в выставке! Сту-
денты Первого аграрного 
медиацентра освещали эти 
события в социальных сетях. 
Больше 1000 фотографий, 
видеороликов, постов было 
сделано за эти дни. В органи-
зации помогали волонтеры 
КубГАУ, студенческий актив. 
Масштаб запомнится надол-
го!

… успехами в науке
Количество изданных ста-

тей, опубликованных науч-

ных трудов, конференций 
и конкурсов невозможно 
посчитать. Наши ученые 
проводили исследования, 
совершали открытия и не 
переставали совершенство-
ваться. Вспоминаем лишь не-
которые достижения. Ученые 
Кубанского ГАУ разработа-
ли для осетровых рыб уни-
кальную кормовую добавку 
«ГлинМол». Отечественный 
продукт стимулирует созре-
вание осетров и улучшает 
качество икры, он позволит 
вдвое увеличить производ-
ство черной икры за счет со-
кращения перерыва между 
нерестами и получать ее 
круглогодично. Ученые био-
технологического центра 
разработали технологию 
биосинтеза универсальной 
высоковязкой ксантановой 
камеди – ценного сырья, не-
обходимого для нефтедобы-
вающей, пищевой промыш-
ленности, фармацевтики и 
косметологии. Желаем даль-
нейших успехов и новых на-
учных побед!

… встречей с первокурс-
никами

1 сентября почти 4,5 тыс. 
ребят получили студенческие 
билеты. По традиции начало 
учебного года в КубГАУ от-
мечается с размахом. Главным 
событием первого дня в уни-
верситете становится празд-
ничный концерт «Посвяще-
ние» в Музыкальном театре 
«Премьера». Звездами Дня 
знаний, конечно, были наши 
первокурсники. Их поздрав-
ляли почетные гости, радо-
вали номерами творческие 
коллективы. Уверены, что это 
событие запомнится на всю 
жизнь. В первые дни сентября 
провели для первокурсников 
презентацию студенческих 
активностей и рассказали 
о всех возможностях. Было 
очень интересно. Успехов на 
первой сессии и только яркой 
студенческой жизни!

…стипендиями
Поощряем ребят матери-

ально. В этом году наши сту-
денты не только получали 
государственную стипендию, 
но и участвовали в конкурсах 
на соискание стипендий фе-
дерального, регионального 
и муниципального уровней, 
крупных компаний, Ученого 
совета университета. На-
пример, в рамках программы 
стратегического академиче-

ского лидерства «Приоритет 
2030» в КубГАУ реализуется 
стипендиальная поддержка 
студентов-бакалавров, спе-
циалистов, магистрантов, 
аспирантов, обучающихся на 
приоритетных направлениях: 
генетика и селекция в рас-
тениеводстве и животновод-
стве, инновационные корма и 
кормовые добавки, здоровое 
питание и развитие сельских 
территорий. Больше 4000 
студентов получают различ-
ные виды материального сти-
мулирования! 

…развитием междуна-
родных отношений

В рамках экономическо-
го и гуманитарного фору-
ма «Россия – Африка» было 
подписано соглашение о 
сотрудничестве в области 
науки, образования между 
Кубанским ГАУ и Универси-
тетом Замбии. Также в этом 
году в городе Харбине (КНР) 
прошло подписание соглаше-
ния о сотрудничестве между 
Кубанским ГАУ и Северо-вос-
точным сельскохозяйствен-

ным университетом. Развива-
ем сотрудничество! Особое 
внимание уделяется нашим 
иностранным студентам. В 
этом году в рамках проекта 
«Мастерская интернацио-
нального взаимодействия: 
многонациональная Кубань» 
провели конкурс на лучшего 
иностранного студента года, 
фестиваль «Венок дружбы» и 
множество других мероприя-
тий. 

… творческой победой

КубГАУ – победитель X 
Всероссийского открытого 
фестиваля студенческого 
творчества аграрных вузов 
России «Весна на Волге – 
2023»! Немного цифр: 34 
концертных номера и 4 ра-
боты СМИ, 28 дипломов с 
призовыми местами, 2 гран-
при. Больше 1000 участни-
ков из 42 аграрных вузов 
страны боролись за звание 

самого творческого вуза. 
КубГАУ в очередной раз про-
демонстрировал высокую 
подготовку и завоевал пер-
вое общекомандное место. 
Благодарим наших самых 
талантливых студентов, их 
наставников за труд, креатив 
и эмоции, подаренные зрите-
лям.

… участием в параде По-
беды

11 студентов Кубанского 
ГАУ – казаков Казачьей сот-
ни КубГАУ приняли участие 
в параде Победы на Красной 
площади в Москве. Несколь-
ко месяцев упорной подго-
товки и проход с честью и 
гордостью в казачьей форме 
по главной площади страны. 
Приказом Министра обороны 
РФ участники награждены 
ведомственной медалью «За 
участие в военном параде в 
День Победы». Гордимся на-
шими ребятами!

… спортивными достиже-
ниями

В копилке достижений 
университета значительную 
часть занимают спортивные 
награды. В этом году наши 
ребята привезли серебряные 
медали с IX Летней Универ-
сиады вузов Минсельхоза 
России. Уже традиционно 
отличные результаты пока-

зывают наши футболисты. 
Из последних значимых до-
стижений – сборная коман-
да КубГАУ стала серебряным 
призером в Суперфинале 
НСФЛ. Благодарим тренер-
ский состав за отличную под-
готовку наших ребят и жела-
ем новых побед!

…«Иннагрикой»
На базе нашего универси-

тета прошел полуфинал Все-
российской олимпиады по 
агрогенетике «Иннагрика». 
150 лучших школьников на 
протяжении нескольких дней 
решали интеллектуальные 
задачи в области генетики, 
селекции и биоинформатики. 
За это время ребята успели 
не только прокачать свои 
навыки, но и познакомить-
ся с лучшим аграрным вузом 
страны. Приятный бонус для 
финалистов – именные об-
разовательные сертифика-
ты, дающие право обучаться 
бесплатно по очной форме 
в КубГАУ на агробиологиче-
ских направлениях и специ-
альностях. 

…началом строительства 
храма

В ноябре началось стро-
ительство большого камен-
ного храма в честь св. мч 
Татианы – покровительни-
цы студенчества. Он станет 
центральным объектом хра-
мового комплекса. Немного 
истории. В 2013 году сту-
денческий актив выступил с 
инициативой строительства 
храма вблизи университета. 
Спустя два года был возве-
ден деревянный храм в честь 
иконы Божией Матери «Ско-
ропослушница». В богослу-
жениях принимают участие 
студенты, сотрудники уни-

верситета, горожане. В воз-
ведении большого каменного 
храма участвуют выпускники 
нашего вуза. Внести свою 
лепту может каждый. При-
глашаем посетить храмовый 
комплекс.

…открытием Школы со-
мелье

Первой в Краснодарском 
крае! Студенты факульте-
та плодоовощеводства и 
виноградарства получили 
уникальную возможность 
освоить редкую и востребо-
ванную в винодельческом 
регионе страны профессию. 
В Школе сомелье уже обу-
чено порядка 50 человек. В 
будущем планируется дове-
сти выпуск сомелье до 100 
специалистов в год. Учить-
ся разбираться в тонкостях 
вина будут как студенты, 
так и сотрудники компаний-
производителей. В школе 
изучаются различные сорта 
вин. Например, первое за-
нятие было посвящено су-
хим винам, произведенным 
из красного классического 
сорта винограда «Каберне 
Фран». Вместе с историче-
ским экскурсом в генеало-
гию знаменитого сорта вина, 
участникам Школы сомелье 
рассказывают об особенно-
стях и характерных чертах 
винограда, выращиваемого 
в различных уголках Красно-
дарского края, а также влия-
нии климатических и геогра-
фических условий местности 
на качество как самого ви-
нограда, так производимого 
вина. Приглашаем в новом 
году освоить новую интерес-
ную профессию.

…юбилейными датами
2023 год стал знаковым 

для целого ряда кафедр, фа-
культетов, структурных под-
разделений. 65 лет отметил 
учхоз «Краснодарское». Ме-
нялись технологии, специфи-
ка производства, коллектив, 
но одно оставалось неизмен-
ным – учхоз всегда был ли-
дером по всем показателям. 
45 лет назад в вузе появился 
учетно-финансовый факуль-
тет. Его создание позволило 
лучше структурировать науч-
ные труды и развить систем-
ный подход к подготовке. Ве-
ковой юбилей отпраздновала 
кафедра химии. Это лишь ма-
лая часть памятных дат этого 
года. Уверены, что 2024 год 
будет наполнен важными 
юбилейными событиями для 
нашего университета.

Пресс-служба КубГАУ
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ВЫПУСКНИК КУБГАУ: ИСТОРИЯ УСПЕХАЛЕНТА СОБЫТИЙ

Воспитание – в приоритете

Наука, вперед!

Изучаем Россию

Фестиваль искусств

Календарь КубГАУ 2024

Не забудь подписаться!

КубГАУ стал лучшей образовательной организацией 
высшего образования в гражданско-патриотической и ду-
ховно-нравственной работе.

Более 100 тысяч краснодарцев приняли участие в конкурсе 
оборонно-массовой и военно-патриотической работы памяти 
маршала Г. К. Жукова. Кубанский государственный аграрный 
университет снова одержал победу! Итоги ежегодного кон-
курса подвели в Выставочном зале Боевой Славы. Этот год 
стал особенным — лейтмотивом патриотических мероприятий 
2023 года стало 80-летие освобождения Краснодара от не-
мецко-фашистских захватчиков. КубГАУ стал лучшей образо-
вательной организацией высшего образования в гражданско-
патриотической и духовно-нравственной работе.

Конкурс памяти маршала Г. К. Жукова проводится в кубан-
ской столице с 2021 года. Стоит отметить, что победа в кон-
курсе – это огромный труд слаженной команды студентов и 
преподавателей всех факультетов университета, а также клу-
ба исторического наследия «Поиск».

Молодые ученые и студенты Кубанского ГАУ приняли 
участие в III Конгрессе молодых ученых.

В этом году центральной темой Конгресса стало «Простран-
ство возможностей и развития», что отразило актуальную 
внутреннюю и международную повестку в области науки и 
научной кооперации. Сессии охватили весь спектр тем и на-
правлений – научных, популяризаторских, креативных. В ходе 
дискуссий обсудили развитие национальных проектов и ини-
циатив Десятилетия науки и технологий в России: удалось ли 
создать гармоничное научное пространство и сформировать 
ценность науки в глазах общества и бизнеса. Отдельный блок 
вопросов затронул международную повестку – создание благо-
приятных условий для воплощения совместных научных проек-
тов и развитие отношений во всех сферах научной деятельно-
сти, в том числе в образовании. Наши ученые приняли участие 
в пленарных заседаниях, выставках, дискуссиях. 

Студенты КубГАУ посетили выставку-форум «Россия» на 
ВДНХ.

В составе делегации самые активные представители сту-
денчества. Ребята, которые проявили себя в добровольческой, 
творческой, спортивной деятельности. На протяжении не-
скольких дней студенты смогут посетить ключевые достопри-
мечательности российской столицы, а также познакомиться со 
всеми регионами нашей страны на выставке-форуме «Россия». 
Ждем ребят с новыми впечатлениями!

В этом году темой фестиваля искусств, который прово-
дится более 50 лет, стала семья. 

Студенты демонстрируют свои таланты по нескольким на-
правлениям: вокальное, танцевальное, инструментальное, те-
атральное, оригинальный жанр, театр мод, декоративно-при-
кладное искусство, видеоролик. Целый месяц каждый день на 
сцене КубГАУ проходит очередной концерт, который создают 
и показывают, в соответствии с жеребьевкой, все 18 факульте-
тов. Оценивают творческие номера ребят профессиональные 
и именитые хореографы, вокалисты, режиссеры и руководи-
тели молодежных подразделений университета. Посмотреть 
выступления можно в официальном сообществе вуза в ВКон-
такте.

Традиционно в январском выпуске газеты разместим ка-
лендарь на предстоящий год. Принять участие в его созда-
нии может каждый!

Присылай фото любимого университета на почту пресс-
службы press.kubgau@yandex.ru до 29 декабря. Не забудь ука-
зать свое ФИО и группу, а в теме письма написать «Календарь 
КубГАУ».

Требования к фото:  горизонтальная ориентация, хорошее 
качество, композиция любая: от репортажной съемки с меро-
приятия до пейзажа.

Лучшие работы разместим в газете и авторам снимков вру-
чим памятные призы. Пусть твои фото увидят все!

Продолжается подписная кампания на 
газету вуза.

Подписаться на газету «Кубанский госа-
гроуниверситет» на 2024 год можно, пере-
йдя по qr-коду, или на сайте «Почта Рос-
сии». Подписной индекс – ПО148. Желаем 
приятного чтения!

Многие сотрудники Кубанского ГАУ были отмече-
ны памятной медалью к столетию университета. Но у 
некоторых есть целая коллекция юбилейных наград. 
Уникальная история выпускника агрономического фа-
культета, заведующего кафедрой растениеводства, 
профессора Александра Загорулько, посвятившего 
Кубанскому ГАУ больше 50 лет.

- Традиционный первый 
вопрос: как вы выбрали бу-
дущую профессию? 

- Все мое детство было свя-
зано с работой в поле. Мама 
трудилась в колхозе, папа был 
прорабом. Каждое лето я от-
правлялся к бабушке в колхоз, 
где мы вместе с другими ре-
бятами приобщались к труду 
в овощной бригаде колхоза 
«Путь Ильича». Этот опыт 
и определил будущее на-
правление работы. Я окончил 
Сальский сельскохозяйствен-
ный техникум с отличием и 
получил специальность агро-
нома-полевода. 

- А после техникума…
- Я отправился работать 

агрономом в зерносовхоз 
Манычский Зерноградского 
района Ростовской области. 
Получил уникальный опыт. В 
конце 60-х годов были силь-
нейшие пыльные бури. Мы 
пересевали пшеницу в усло-
виях, когда ветер вырывал 
почву из-под сеялки. Затем 
пришла повестка в армию. И 
следующие два года прошли в 
городе Гвардейске Калинин-
градской области. Но мысль о 
поступлении в вуз не покида-
ла меня.

- Почему вы выбрали 
аграрный вуз Кубани для 
поступления?

- Он был лучшим! У нас в 
техникуме на последних кур-
сах преподавал экономику 
сельского хозяйства Анато-
лий Алексеевич Легеза. Он 
был на повышении квалифи-
кации в Кубанском сельско-
хозяйственном институте и 
остался в восторге. В то вре-
мя было правило: 5% лучших 
студентов предоставлялось 
право продолжить обучение 
в вузе без отработки на пред-
приятии. Я долго принимал 
решение, куда поступить, 
Анатолий Алексеевич пореко-
мендовал наш институт. 

- Наверное, сложно после 
двух лет военной жизни по-
ступать в вуз и перестраи-
вать свой быт.

- В армии я время зря не 
терял. Все время была мысль 
поступить в Кубанский сель-
скохозяйственный институт. 
Сомнений в выборе вуза боль-
ше не возникало. Мне нужно 
было сдавать химию. Для под-
готовки выслали пособие для 
поступающих в вузы, учебни-
ки. Я их штудировал. В тече-
ние года несколько раз пере-
решал все задачи. Помогали 
сослуживцы, старшие товари-
щи. 29 июня в армейской фор-

ме я приехал поступать. Сдал 
экзамен по химии на «отлич-
но», и началась студенческая 
жизнь.

- Как прошли ваши первые 
дни в институте?

- В начале августа собра-
ли ребят, которые уже сдали 
экзамены, и отправили в уч-
хоз «Кубань» потрудиться. 
Нас было порядка 30 чело-
век. Среди них, кстати, был 
и Григорий Зеленский – мой 
товарищ, а ныне – профессор 
кафедры генетики, селекции 
и семеноводства. Мы все пе-
резнакомились, начали дру-
жить.

- У всех студентов есть 
преподаватели, которые 
особенно запомнились. Кто 
оставил след в вашей жиз-
ни?

- Преподаватели все у нас 
были корифеи, начиная с Ива-
на Сергеевича Косенко. Борис 
Иванович Тарасенко, Яков 
Васильевич Губанов и многие 
другие. Всех не перечислить. 
Они люди высшей категории, 
специалисты, преподаватели, 
очень доходчиво доносили 
до нас знания, которые требу-
ются агроному. Для меня, ко-
нечно, проще было обучение, 
так как я закончил техникум, 
имел практический опыт. По-
нимал преподавателей с по-
луслова. 

- Не секрет, что наш вуз 
славится активной обще-
ственной жизнью. Чем вы 
занимались в свободное 
время?

- Я был секретарем ком-
сомольской организации 
факультета. Для понимания: 
комсорг – комсомольский во-
жак. Члены комсомольской 
организации были «правой 
рукой» декана, ректора. Вся 
молодежная политика про-
водилась через комсомоль-
скую организацию. Спорт, 
культура. Организовывали 
танцы на спортплощадке, в 
фойе корпусов гидрофака, 
электрофака при непосред-
ственном контроле комитета 
комсомола. Жизнь в общежи-
тиях также лежала на плечах 
комсомола и профсоюзной 
организации. Кстати, в 70-х 
годах общежитие №5 было 
признано лучшим в городе 
Краснодаре. Жизнь постоян-
но кипела. В эти годы начи-
нает развиваться факультет 
общественных профессий.

- А как поощрялась такая 
активная жизненная пози-
ция студентов?

- Как и сейчас, были раз-

личные стипендии. После 
второго курса я стал Ленин-
ским стипендиатом. Всего на 
тот момент стипендию такого 
уровня получали три челове-
ка в нашем вузе. Ее назначали 
за успехи в учебе, активную 
общественную деятельность. 

- Решение о том, что вы 
остаетесь работать в вузе. 
Как оно принималось?

- Меня пригласил декан фа-
культета и сказал, что хотел 
бы видеть меня в ряду препо-
давателей. Не скрою, что сна-
чала я отказался от предло-
жения, потому что учился по 
направлению от совхоза. Но 
этот вопрос удалось решить. 
После 3-го курса пришла пра-
вительственная телеграмма 
о том, что меня оставляют в 
университете. 

- Здесь начинается и науч-
ная жизнь. Что стало темой 
ваших исследований?

- Научной деятельностью я 
занялся на кафедре ботаники, 
изучал многолетние травы и, 
прежде всего, ежу сборную. 
За корпусом зоо были наши 
посевы. 

- Как дальше развивается 
ваша карьера?

- После двух лет на кафе-
дре ботаники меня избирают 
секретарем комитета ком-
сомола, и одновременно я 
поступаю в аспирантуру на 
кафедру общего земледелия. 
Было сложно совмещать. И 
затем принято было решение 
оставить только научную ра-
боту и продолжить обучаться 
в аспирантуре. Защитился я 
не сразу, только в 1985 году. 
Диссертация была посвящена 
способам обработки озимого 
ячменя на слитых черноземах 
Западного Предкавказья. А 
докторская диссертация была 
посвящена технологии воз-
делывания и повышению про-
дуктивности сразу несколь-
ких культур на выщелоченном 
черноземе Западного Пред-
кавказья. В 2005 году я стал 
доктором наук. В 1985 году 
меня назначили заместите-
лем декана по учебной рабо-
те факультета тропического 
и субтропического сельского 
хозяйства и старшим препо-
давателем кафедры субтро-
пического и тропического 
земледелия. Потом некото-
рое время работал на юриди-
ческом факультете. Помогал 
налаживать учебный процесс, 
создавать традиции. Больше 
10 лет возглавлял учебное 
управление университета. С 

2013 года начал работать на 
кафедре растениеводства и 
через 3 года был избран за-
ведующим.

- Знаменитый тропфак. 
Сложно было изучить зем-
леделие с такими особенно-
стями?

- Был учебник по этой дис-
циплине доктора с/х наук, 
профессора университета 
дружбы народов им. П. Лу-
мумбы Пекеньо Периса. Автор 
даже прислал мне этот учеб-
ник, чтобы я написал на него 
рецензию. К сожалению, сама 
книга не сохранилась. Но она 
была настольной по данной 
дисциплине.

- Как сегодня проходит 
ваш рабочий день?

- Как и у всех преподавате-
лей, у меня 900 часов педа-
гогической нагрузки, из них 
треть – аудиторной. Руково-
жу подготовкой аспирантов, 
магистрантов, бакалавров, с 
которыми готовим научные 
работы, пишем статьи, по 
итогам которых защищаются 
диссертации, выпускные ква-
лификационные работы. 

- Конец года – время под-
ведения итогов. Что вы мог-
ли бы выделить в качестве 
достижений кафедры?

- В 2022 году наша кафедра 
отмечала вековой юбилей. К 
этой дате подготовлена се-
рия учебных пособий, сбор-
ников статей. Также хотелось 
отметить наш многолетний 
стационар. Созданы сборники 
агроэкологического монито-
ринга. По итогам 30-летних 
исследований, проведенных 
совместно с сотрудниками 
кафедры общего и орошае-
мого земледелия, были разра-
ботаны системы земледелия 
Краснодарского края на агро-
ландшафтной основе, кото-
рые положены в основу крае-
вого закона «Об обеспечении 
плодородия земель сельхоз-
назначения на территории 
Краснодарского края». Это 
основные наши достижения.

- А какие планы на пред-
стоящие годы?

- Приумножить славу кафе-
дры растениеводства!

- Ваши пожелания студен-
там. 

- Учиться, учиться и еще 
раз учиться. Больше изучать 
что-то новое, интересоваться 
всем в деле повышения своего 
профессионализма и меньше 
тратить время впустую.

Беседовала Екатерина Шолина,
пресс-служба КубГАУ
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    2023 год, ты 

СТУДЕНЧЕСКИЙ    

Две страницы достижений студенческих объединений Кубанского ГАУ! В этом году мы выигрывали гранты, прово

Волонтеры

Всех приветствую! Подходящий к кон-
цу 2023 год был очень продуктивным для во-

лонтерского движения Кубанского ГАУ. С начала 
этого года к нам присоединилось более 250 человек, 

наши волонтёры оказали помощь более 300 раз, мы про-
должаем помогать нашим солдатам на фронте, проводим 

экологические акции и субботники и ни на минуту не собира-
емся останавливаться. В этом году нами был реализован грант 
от Росмолодежи – организован форум «Агроград». Средства на 
его проведение выиграла активная участница волонтёрского дви-
жения Софья Бреусова. 31 волонтер стал лауреатом стипендии Гу-
бернатора Краснодарского края. Два проекта от наших волонтёров 
прошли в финал всероссийского конкурса «Твой ход». По итогам 
года наш центр занял второе место в конкурсе Министерства сель-
ского хозяйства. В 2024 году мы все будем готовиться к Всемир-
ному фестивалю молодёжи, который пройдёт в городе Сочи. 
Продолжим активно вовлекать молодёжь в волонтерскую 

деятельность, прокатимся по всей России на форумы и 
фестивали. Желаем воплощениях всех идей, успехов в 

решении задач, удачи и любви!

С волонтерским добром,
Влад Чаплин, лидер

 волонтерского движения 
КубГАУ

Клуб исторического 
наследия «Поиск»

Дорогие друзья и единомышленники! Уходя-
щий год был для нас временем удивительных открытий 

и незабываемых впечатлений. Мы, погружаясь в историче-
ские тайны, раскрывали новые страницы прошлого и дела-

ли шаги к пониманию нашего наследия. Провели более 50 экс-
курсий, приняли участие в самых разных проектах. В сложный для 

страны период мы не остаёмся в стороне и продолжаем участвовать 
в акции «Письма солдатские», проводим уроки мужества, организуем 
выставки и изготавливаем со студентами свечи долгого горения. На кар-
те наших путешествий продолжают появляться новые места: Казань, Эли-
ста, Великий Новгород, Волгоград, Тула и многие другие города! Мы уже 
более года занимаем 1 место во всероссийском рейтинге студенческих 
патриотических клубов ассоциации «Я горжусь» и по-прежнему являем-
ся единственным на территории Кубани студенческим поисковым от-
рядом. Также мы стали финалистами национальной премии «Студент 
года – 2023» в номинации «Патриотическое объединение года». 

Желаем всем неравнодушным к истории еще больше открытий и 
волнующих путешествий в прошлое в новом году! Пусть наш 

клуб станет местом, где каждый найдет новые источники 
познания и вдохновения.

С уважением и любовью к нашему общему делу, 
Владислав Тарасов, председатель клуба

 исторического наследия «Поиск» 
КубГАУ

Первый аграрный 
медиацентр

Самые первые медийщики КубГАУ! Хочу 
выразить огромную благодарность каждому из 

вас за вклад в развитие нашего медиацентра. Ваши 
идеи, статьи, видео и фотографии делают нашу рабо-

ту по-настоящему ценной и значимой. Благодаря вашему 
труду мы смогли стать настоящим голосом студенческого 

сообщества и привлечь к нашим проектам внимание широ-
кой аудитории. Мы с вами осветили «Кубанскую ярмарку», 
«Агроград», «Иннагрику» и «ЮГАГРО». Для кого-то это про-
сто слова, но мы знаем, что это около 10 тыс. кадров в день и 
часы отснятых видеороликов. Первый Аграрный – это около 
300 постов, 350 тыс. просмотров и 12 тыс. лайков! Вы смогли 
добиться этих невероятных результатов, и я уверен, что в 
новом году нас ждут еще большие победы и достижения. 

С наступающим Новым годом! Пусть ваш творческий 
потенциал расцветает, а ваша работа приносит 

радость и удовлетворение. Спасибо, что вы с 
нами! Дальше – больше! Дальше – лучше! 

Ваш главный медийщик, 
Иван Дорошин

Факультет 
общественных профессий

Всем привет! Этот год для творческих кол-
лективов КубГАУ был очень насыщенным высту-

плениями, концертами и поездками. Мы были в разных 
городах: Саратове, Перми, Новороссийске, Воронеже, 

селе Криница и многих други. Приняли участие в различ-
ных фестивалях, конкурсах, гала-концертах. Конечно, самым 

ярким событием для нас X Всероссийский открытый фестиваль 
студенческого творчества аграрных вузов России «Весна на Вол-
ге – 2023». Мы заняли 1 место в общекомандном зачете! А ещё к 
нам на факультет общественных профессий записалось около 800 
первокурсников, желающих выступать на сцене. Мы сбились со 
счету, сколько раз выступили наши творческие коллективы. Но 
уверены, что вы точно знаете наших самых креативных и ярких 
ребят. В новом году всем творческим людям хочу пожелать 

неиссякаемого вдохновения, побед, танцорам – здоровых 
суставов, вокалистам – крепких голосовых связок, ка-

вээнщикам – самых смешных шуток, театралам – 
хорошей памяти.

Ваша самая творческая,
Анастасия Алексеева

Студенческое 
научное общество

Всем привет! Этот год был для нас осо-
бенным, Студенческое научное общество транс-

формировалось и изменилось в лучшую сторону. 
Появились разнообразные мероприятия, путешествия, 

встречи, которые дают нашему объединению энергию 
для реализации новых идей и проектов. Мы приняли уча-
стие в конкурсе на лучшее СНО вуза и вошли в топ-10 луч-
ших вузов. За год мы получили более 25 патентов, десяток 
дипломов 1 степени по написанию научных работ и выигра-
ли грант на развитие научного общества. Было написано 
множество научных статей различного уровня, наше СНО 
как никогда показывает наилучшие результаты. Желаю 

в новом году достичь всех поставленных целей, вы-
играть еще больше патентов и конкурсов, которые 

позволят занять 1 место по всей России. 

Ваш научный лидер,
Егор Чиви

Казачья сотня

Дорогие братья-казаки и сестры-ка-
зачки! Этот год был богат на события. Казачья 

сотня КубГАУ – одно из самых молодых студенче-
ских объединений университета, но это не мешает нам 

показывать отличные результаты и заявлять о себе на всю 
страну. Мы развивали научное общество «Казачья вольни-

ца», принимали участие во всех крупных мероприятиях и акци-
ях. Конечно, самым ярким событием для нас стал парад Победы 
на Красной площади в Москве. Длительная подготовка, трени-
ровки и успешный проход по главной площади страны. Очень на-
сыщенным периодом для нас стала осень этого года. В это время 
мы наводили порядок на Всесвятском кладбище, становились до-
норами, готовили уникальные батончики для участников СВО и 
не забывали делиться нашими новостями в социальных сетях. 
Желаю не останавливаться на достигнутом и продолжать 
совершать добрые дела, прославляя казачество. С насту-

пающим Новым годом и Рождеством Христовым! Любо! 

С братской любовью, 
атаман Казачьей сотни КубГАУ 

Артем Приходько

Две странннннннннннииииииииииицы дооооооооооссссссссссттттттттттттижений студенчес

Воололонтеры

Всех приветствую! Подходящий к кон-
цу 2023 год был очень продуктивным для во-

лонтерского движения Кубанского ГАУ. С начала 
этого года к нам присоединилось более 250 человек, 

наши волонтёры оказали помощь более 300 раз, мы про-о-
должаем помогать нашим солдатам наа фронте, провододим 

экологические акции и субботники и ни на минуту у не сособира-
емся останавливаться. В этом году нами был реалиизовован грант 
от Росмолодежи – организован форум «Агроград». ССредства на 
его проведение выиграла активная участница волонтнтётёёрского дви-
жения Софья Бреусова. 31 волонтер стал лауреатомом стит пендии Гу-
бернатора Краснодарского края. Два проекта от нанаших волонтёров 
прошли в финал всероссийского конкурса «Твойой ход». По итогам 
года наш центр занял второе место в конкурсе Ме Министерства сель--
ского хозяйства. В 2024 году мы все будем гготовиться к Всемир-
ному фестивалюю молодёжи, который пройдёт дёт в городе Сочии. и. 
Продолжим актит вно вовлекать молодёжь в воловолонтерскутерскууюю

деятельность, прокатимся по всей России на фона форумрумы и 
фестивали. Желаем воплощениях всех идеех идей, успехов в в в

решешении задач, удачи и любви!ви!

С волонтерским добром,
Влад Чаплин, лидер

 волоонтерского двид женж ия 
КубГАУ

в 
вы
те н
ста,
боле
патр
ся ед
рядо
годод

Же
во

к

Каз



№ 12 (1800) 15 декабря 2023 годаКубанский госагроуниверситет 5

был классным!

    МЕРИДИАН

дили крупные мероприятия, занимали первые места и, конечно, наслаждались насыщенной студенческой жизнью.

Объединенный 
совет обучающихся

Добрый день, друзья! Подходит к концу 2023 
год, насыщенный для команды Объединенного со-

вета обучающихся. Подверглась изменениям система 
студенческого самоуправления нашего университета. Были 

сделаны первые, но серьезные шаги в формировании каналов 
информирования обучающихся. Мы запустили «Проектную лабо-

раторию» и проект «Поговорим?». Немного цифр: 174 студента в 
этом году прошли обучение в Школе наставников, 74 выиграли гу-
бернаторскую стипендию. В этом году мы начали дружить со студен-
ческими советами ведущих вузов России, общественными организа-
циями, региональными и городскими студенческими организациями. 
Представители нашей команды приняли участие более чем в 10 об-
разовательных площадках России – признаться, такого не было дав-
но. Студенты чувствуют нашу открытость, а мы чувствуем высокий 
уровень ответственности перед ними – неспроста у нас слоган: 
«От студентов для студентов». Уверен, что впереди нас ждет 

еще немало свершений! Желаю всем в наступающем учебном 
году мира, гармонии, позитива, легкой учебы и реализа-

ции самых амбициозных желаний. Главное – верить, и 
все обязательно получится!

Ваш председатель,
Владимир Пуликов

Спортклуб

Всем здравствуйте! Вот и наступила са-
мая приятная часть – подведение итогов. Могу 

отметить, что этот год был плодотворным начиная с 
января 2023 года. Наши спортсмены участвовали в сорев-

нованиях университетского, краевого, всероссийского, а также 
международного уровня! Университет КубГАУ принял участие в 

более чем 5000 акциях. В первую очередь, хочется поздравить на-
ших лучших спортсменов и их наставников, руководителей с серебром 

на Всероссийском старте «IX Летняя Универсиада вузов Минсельхоза 
России»! Ребята на протяжении года в буквальном смысле бились за по-
беду! Также наши футболисты стали обладателями золотого кубка по 
мини-футболу среди вузов Кубани. И по сей день наши спортсмены тру-
дятся на спартакиаде Кубани по 20 видам спорта, зарабатывая медали в 
общую копилку. На будущий год у семьи КубГАУ запланировано мно-
жество мероприятий и стартов, к которым наши наставники трепетно 
готовят ребят. Ни для кого не секрет, что основной целью в 2024 

году для нас будет «XI Зимняя Универсиада вузов Минсельхоза 
России», и мы будем делать все возможное и невозможное для 

успешного выступления! В новом году всем желаю поболь-
ше побед, не только на соревновательной арене, но и в 

жизни, побед над собой! 

Ваш тренер по гиревому спорту,
Анна Фирса 

Совет 
интернациональной 

дружбы

Барлығына сəлем! Bonjour à tous! Всем привет!
В этом году Совет интернациональной дружбы активно 

трудился, стремясь к сплочению нашего многонационального 
сообщества. Начну с самого главного. Мы реализовали наш про-

ект «Мастерская интернационального взаимодействия «Много-
национальная Кубань», в рамках которого были проведены такие 
мероприятия, как «Венок дружбы», образовательные интенсивы с экс-
пертами, конкурсы для иностранных студентов и клубов интернацио-
нальной дружбы на факультете, и, конечно же, завершили фестивалем 
национальных культур «Многонациональная Кубань». Были сооргани-
заторами регионального этапа «Территория коммуникаций 2023» и 
многих других мероприятий в Краснодарском крае. Выиграли грант в 
450 тыс. рублей на реализацию нового проекта «Мастерская интер-
национального взаимодействия в Кубанском ГАУ». В новом году 

желаю нам укрепить наши связи, расширить круг наших друзей 
и продолжать работать вместе над общими целями. Будем 

радовать, поддерживать и вдохновлять друг друга. Мы 
сильны вместе, и вместе мы сможем достичь боль-

ших результатов.

С наилучшими пожеланиями, 
ваша Нургуль Бошанова

Студенческие 
отряды

Приветствуем! 2023 год для Штаба студен-
ческих отрядов Кубанского ГАУ выдался достаточно 

продуктивным. Каждый человек внёс огромный вклад в 
развитие наших отрядов. Мы старались брать максимум из 

каждого дня, и поэтому результат не заставил себя ждать. Наши 
самые яркие достижения за этот год: в конкурсе от Министерства 

сельского хозяйства в номинации «Лучший фотоотчёт о деятельно-
сти штаба студенческих отрядов» штаб студенческих отрядов Кубан-
ского ГАУ занял 2 место, а сельскохозяйственный отряд «Викинг» – 2 
место в номинации «Растениеводство среди студенческих отрядов». Пе-
дагогический отряд «Калипсо» два раза за этот год стал лучшим отрядом 
Краснодарского регионального отделения, а их комиссар стал лучшим в 
нашем региональном отделении. Энергетический отряд «Энергия Ку-
бани» и сельскохозяйственный отряд «Викинг» в этом году выехали 
на всероссийские объекты, что также показывает высокий уровень 
подготовки. А энергетический отряд «Искра 2.0 им. А.В. Виннико-

ва» получил звание «Лучший энергетический отряд трудового 
сезона 2023 года». В новом году мы желаем каждому из вас 

не терять свою индивидуальность, развивать свой отряд и 
продвигать его, а также продуктивной целины только 

на всероссийских объектах!

Ваш командир штаба,
Аслан Богус

Киберспорт

Всем привет! Этот год был для нас по-
настоящему увлекательным и захватывающим! 

От мелких поражений до больших побед! Наша ко-
манда впервые за всё время существования киберспор-

та смогла попасть и выступить в плей-офф Всероссийской 
киберспортивной студенческой Лиги (ВКСЛ). Наш состав Dota 

2 и игрок в StarCraft II боролись до конца и показали наилучшие 
результаты, обыграв наших коллег и вечных соперников из КубГУ. 

Хотите еще одну громкую победу? Наша команда по Dota 2 заняла 
1 место на чемпионате Краснодарского края в стенах нашего люби-
мого КубГАУ. Ребята вышли на новый уровень и приняли участие в 
чемпионате России и Кубке России по киберспорту, а также получили 
1 разряды по киберспорту и все соответствующие документы, под-
тверждающие это. Совсем недавно закончился турнир по PUBG, где 
тоже были наши студенты. Наш игрок в StarCraft II стал чемпи-
оном Краснодара, доказав, что киберспорт – это серьезно. От 

лица наших киберспортивных студентов желаем крепких не-
рвов, высоких рангов, больших достижений, а также ждём 

новых любителей профессионального спорта! 

Ваш зампред Киберспортивного клуба,
Данила Ермолович
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Ирина Владимировна АРИНИЧЕВА 

Олег Алексеевич АРТЕМЬЕВ 

Антонина Александровна АРХИПЕНКО 

Елизавета Павловна БЕРЁЗКИНА 

Аслан Юрьевич БОГУС 

Наталья Викторовна БОРИСОНОВА 

Дмитрий Владимирович ВОЛОДИН 

Сергей Анатольевич ГОЛОВИН 

Сергей Владимирович ГОНЧАРОВ 

Александр Васильевич ГРОШЕВ 

Татьяна Петровна ГУРЬЕВА 

Оксана Александровна ГУТОРОВА 

Виктория Александровна ДОНСКОВА 

Людмила Алексеевна ЕМЕЛИНА 

Анатолий Сергеевич ЕРОШЕНКО 

Наталья Александровна ЗАВГОРОДНЯЯ 

Владислав Алексеевич КАЛАБУХ 

Татьяна Алексеевна КАРАЧАНСКАЯ 

Юрий Константинович КАСТИДИ 

Юрий Васильевич КОЗЛОВ 

Сергей Васильевич КОПЫЛЬЦОВ 

Галина Вадимовна КОШКАРОВА 

Владислав Франтишекович КРЕМЯНСКИЙ 

Роман Анатольевич КРИВОНОС 

Александр Сергеевич ЛОГВИНЕНКО 

Виктория Андреевна ЛУБКИНА 

Маргарита Михайловна МАКОКИНА 

Алексей Сергеевич МАСЕНКО 

Елена Анатольевна ОКСАНИЧ 

Николай Вячеславович ОСТРОВСКИЙ 

Анастасия Игоревна ПАРАСТАЕВА 

Илья Юрьевич ПАЩЕНКО 

Наталия Павловна ПЕТРОВА 

Яна Анатольевна ПЕТРОВА 

Юрий Викторович ПОДУШИН 

Арина Андреевна ПРОНЕНКОВА 

Галина Викторовна ПУЗИКОВА 

Евгений Александрович РОМАНОВ 

Андрей Викторович СЛУЖИТЕЛЕВ 

Анна Игоревна СЛЮСАРЕНКО 

Нина Владимировна СТЕБЛИЙ 

Елена Александровна СТРИГА 

Павел Лукич ТАРАСЕНКО 

Анна Григорьевна ХАРЬКОВСКАЯ 

Эллада Агасиевна ХАЧАТРЯН 

Алий Асланович ЧУНТЫЗ 

Алий Юсуфович ШАНТЫЗ 

Мария Юрьевна ШЕВКУНЕНКО 

Наталья Николаевна ЯРОМЕНКО 

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава
С условиями конкурса можно ознакомиться 

на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)
Срок подачи документов на конкурс – 

месяц со дня опубликования объявления
Документы подавать на имя 

ректора университета по адресу: 
350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

По данным Роскомнадзора, с начала 
2023 года произошло более 70 утечек 
персональных данных, в сеть попало 
около 200 млн. записей о гражданах 
России.

Герои не будут забыты

Иван Винокуров

Защитить данные

Сохранить память и передать будущим поколениям – 
задача наших ребят из клуба исторического наследия 
«Поиск». Студенты поделились семейными историями 
военных лет. Читаем и гордимся подвигами.

Не падать духом
История Полины Песоцкой, 

студентки третьего курса 
факультета управления.

Моему дедушке Андрею 
Владимировичу Краснову 
было 8 лет, когда он в по-
следний раз увидел отца. В 
1941 году тот ушел на фронт 
пулеметчиком и погиб. И вот 
они втроем с мамой и братом 
остались в своей деревне в 
Тверской области. А потом 
попали в эвакуацию…

Шли осенью, дороги после 
бомбежки, грязь. В колонне 
эвакуированных были в ос-
новном женщины и дети. Их 
увидел фашистский развед-
чик, истребитель. Начал кру-
жить вокруг них, но не бом-
бил: просто подлетал-улетал, 
и так каждые 20–30 минут. 
Подлетал настолько близко, 
что было видно самого лет-
чика.

Когда подлетел в первый 
раз, женщины стали сразу па-
дать в грязь, закрывать детей. 
И тут кто-то в толпе сказал: 
«Давайте больше падать не 
будем». Все встали и пошли. 
Немецкий летчик еще раза 
3–4 возвращался, но больше 
никто не упал. У женщин не 
было ни слёз, ни истерик – ре-
шили, что падать смысла нет, 
и будет что будет. Когда пош-
ли, кто-то песню запел. Само-
лет подлетал еще несколько 

раз, но никого не тронул.
Шли до Урала долго, не 

меньше недели, с привалами. 
Дорог не было, проходили 
под сожженными мостами, 
видели перевернутые поезда. 
В деревне, куда эвакуирова-
лись, остались только жен-
щины, дети и старики. Всё, 
что дедушка помнит, – холод 
и голод. Собирали в поле ко-
лоски, а все запасы, абсолют-
но всё, отправляли на фронт. 
Самим, как он рассказывал, 
ничего не оставалось. Его 
бабушка ночами распускала 
теплые вязаные вещи и вяза-
ла носки, варежки, в общем, 
что-то теплое для бойцов на 
фронт. Все старались внести 
вклад в общую Победу.

Воевали наши деды
Историю прислала нам Со-

фия Рейсон, студентка вто-
рого курса экономического 
факультета. 

Великая Отечественная 
война оставила огромный 
след в человеческих сердцах. 
Память о войне – это память 
о наших предках, об их под-
вигах, героизме на фронте и 
в тылу.

С каждым годом всё даль-
ше и дальше от нас остаётся 
та страшная война, о которой 
написаны тысячи книг, статей, 
мемуаров и исследований. 
Мне довелось узнать о Вели-

кой Отечественной войне не 
только из учебников и кино-
фильмов. С детства я слышала 
семейные истории и поняла, 
что хочу сохранить память 
о своих родных. Мне всегда 
очень интересно узнать что-
то новое о войне, а также об 
истории своей семьи, о быте и 
досуге в те тяжёлые военные 
годы. Ведь память остаётся на 
года, десятилетия и даже на 
века. Я считаю своим долгом 
сохранить эту память, свежую 
и чистую, и передать её буду-
щим поколениям.

В нашей семье свято хранят 
память о моём прапрадеде 
Иване Петровиче Винокуро-
ве. Он родился 9 июня 1907 
года в г. Тихорецке Красно-
дарского края в семье же-
лезнодорожного рабочего и 
также связал свою жизнь с 
железной дорогой.

В его трудовой книжке есть 
только одна запись: «маши-
нист паровоза Северо-Кав-

казской железной дороги», за 
которой скрывается трудовой 
и боевой путь длиной более 
сорока лет.

Во время Великой Отече-
ственной войны дедушка на 
таком же паровозе, который 
стоит в парке имени Меньши-
кова в нашем городе, доехал 
до Берлина. Он подвозил на 
фронт боеприпасы, под же-
сточайшими бомбёжками вы-
водил в тыл раненых. За муже-
ство и героизм, проявленные 
во время военных действий, 
дедушка награждён орденом 
Ленина, орденом Трудового 
Красного Знамени, многочис-
ленными медалями.

Эти награды бережно хра-
нит в нашей семье его внуч-
ка – моя бабушка. Я думаю, 
что память о славных делах 
наших предков перейдёт ко 
мне, а от меня – моим внукам. 
И герои никогда не будут за-
быты!

Клуб исторического 
наследия «Поиск»

Вы знали, что в конце ноября отмечается Междуна-
родный день защиты информации?

Памятная дата появилась в календаре после первого массо-
вого заражения компьютерным вирусом. 2 ноября 1988 года в 
США Роберт Тэппэн Моррис создал и запустил сетевого червя, 
который смог парализовать работу около шести тысяч компью-
теров. Основной причиной заражения стало наличие большого 

количества уязвимых почтовых приложений и использование 
несложных паролей. Иногда пароли и вовсе совпадали с логи-
ном.

Персональные данные – это любая информация, относящаяся 
к определенному физическому лицу. Например, фамилия, имя, 
отчество, год, месяц, дата рождения, место рождения, адрес, 
телефон, семейное, имущественное, социальное положение, 
образование. Для работы с персональными данными органи-

зации собирают специальные согласия на обработку. При от-
сутствии согласия на обработку персональных данных любые 
действия с ними незаконны. Даже если вы дали такое согласие, 
можно в любое время отозвать его, и тогда обработка данных 
должна быть прекращена.

Можно выделить три главных условия в процессе обработки 
и защиты персональных данных. 

Конфиденциальность. Информация не должна быть извест-
на лицам, не имеющим права доступа к ней.

Целостность. При обработке персональных данных необхо-
димо оберегать их от неправомерного изменения или уничто-
жения.

Доступность. Персональные данные должны быть доступны-
ми и использоваться по запросу.

Как защитить персональные данные от утечки? 
Необходимо соблюдать ряд мер для защиты персональных 

данных от утечки, уничтожения, изменения, блокирования, ко-
пирования и распространения. 

Будьте бдительны: устанавливайте средства защиты инфор-
мации, не переходите по подозрительным ссылкам, исполь-
зуйте уникальные пароли и двухфакторную аутентификацию, 
обновляйте программное обеспечение, не устанавливайте при-
ложения от неизвестных компаний-разработчиков.

По материалам НЦПТИ
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IT-генетики нужны

Слово молодым преподавателям

Нужно заинтересовать ребят и донести 
знания доступным образом, быть с ними 
на одной волне, улавливать их 
настроение и всегда идти навстречу

Мне всегда нравилось учиться, писать 
научные статьи, решать экономические 
задачи.

Число вакансий для IТ-генетиков 
выросло в 2023 году в 3,1 раза

Год педагога и наставника подходит к концу. Поговорили о подходах к обучению, возможностях универси-
тета и современной науке с преподавателем кафедры экономической теории, лауреатом всероссийского кон-
курса «Лучший молодой преподаватель 2023» Даниэлой Аванесян.

- Начнем с вопроса, кото-
рый задает себе каждый вы-
пускник – «куда идти рабо-
тать?». Как возникла идея 
остаться работать в вузе, 
заниматься наукой?

- Нужно отметить, что в 
Кубанском ГАУ я с двух лет. 
Сюда мы приходили гулять с 
родителями в детстве. Всегда 
знала, что буду учиться здесь. 
Так и получилось, окончила 
факультет управления. Мне 

всегда нравилось учиться, 
писать научные статьи, ре-
шать экономические задачи. 
Конечно, большую роль в вы-
боре дальнейшего пути сы-
грали преподаватели. После 
окончания магистратуры при-
няла решение о поступлении 
в аспирантуру. Тут большую 
роль сыграла Елена Игоревна 
Артемова, завкафедрой эко-
номической теории, профес-
сор и просто мой любимый 
научный руководитель. Она 
заметила меня еще во время 
обучения в магистратуре и 
стала наставником в аспи-
рантуре. Так начался мой на-
учный путь. Я начала изучать 
дополнительный материал по 
экономике. А потом поступи-
ло предложение о работе на 
кафедре. Вот уже второй год я 
преподаватель. Могу сказать, 
что работа со студентами 
приносит мне колоссальное 
удовольствие. Я понимаю, 
что нахожусь на своем месте: 
хочу учить будущее поколе-
ние и вносить вклад в разви-
тие России.

- Считается, что все пре-
подаватели помнят свое 
первое проведенное заня-
тие. Каким оно было у вас?

- Это правда, такое запо-
минается. Помню, что была 
вторая пара на первом этаже 
электрофака. Это был втор-
ник, занятие шло у студентов 
юридического факультета. 

Переживала, как меня будут 
воспринимать ребята. Но по-
том сказала сама себе, что ма-
териал знаю, и начала препо-
давать. Студенты решили, что 
материал доносится доступно 
и понятно. Так мы и нашли об-
щий язык.

- Поговорим о науке. Пом-
ните, как появился интерес к 
написанию научной работы, 
статьи?

- Наверное, все идет из 

школы. Мне всегда были ин-
тересны мозговые активно-
сти. Хотя в спорте я тоже себя 
проявляла. В университете я с 
первого курса начала писать 
научные статьи. Нам расска-
зали о портфолио, и у меня 
сработал мой синдром отлич-
ницы. Сразу появился пункт 
в голове, что мое портфолио 
должно быть лучшим. До сих 
пор с удовольствием изучаю 
новые темы, пишу статьи.

- У вас сейчас идет гло-
бальная работа – написание 
кандидатской диссертации. 
Расскажите, какой теме она 
посвящена.

- Мы изучаем цифровые 
технологии в молочном ско-
товодстве, а точнее – эконо-
мическую составляющую их 
внедрения. С моим научным 
руководителем недавно посе-
тили учхоз «Краснодарское», 
где вживую увидели внедре-
ние современных цифровых 
систем. Для меня это стало 
новым этапом и мотивацией 
для дальнейшего и углублен-
ного изучения своей темы. 
Сейчас закончили работу над 
второй главой, приступаем к 
третьей главе, анализируем 
данные. Например, изучаем 
снижение трудоемкости ра-
бочей силы в роботизирован-
ном цехе. Также пишем науч-
ные статьи: за четыре месяца 
вышло уже восемь статей. 
Защита диссертации запла-

нирована на 2025 год. Очень 
переживаю, но надеюсь, что 
все обязательно получится.

- Тема достаточно слож-
ная, но при этом очень акту-
альная и интересная. Как вы 
ее выбирали?

- Мне была интересна циф-
ровизация. Есть тенденция 
ее внедрения во все сферы. 
Аграрную специфику помог-
ла выбрать Елена Игоревна. 
Учитывая, что мы находимся 
в агарном университете и я 
планирую всю жизнь тут ра-
ботать, выбрали такую тему. 
Она еще мало изучена, но при 
этом актуальна. У нашего уни-
верситета есть огромное пре-
имущество в виде учхозов, 
где можно на практике все 
изучить. 

- На ваш взгляд, как мож-
но привлечь студентов в на-
уку?

- Тяжело ответить на этот 
вопрос. У меня в семье нет 
ученых, преподавателей, но 
при этом интерес к науке был. 
Наверное, нужно донести ре-
бятам, что быть умным – это 
круто. Больше популяризи-
ровать это. Вижу, что у се-
годняшних студентов больше 
рвения к учебе. Ребята до-
биваются успехов в спорте, 
творчестве, но это не меша-
ет быть им лучшими в учебе 
и науке. Умное поколение 
молодежи – главный ресурс 

России. Задача преподавате-
лей – заинтересовать ребят 
и донести знания доступным 
образом. Быть с ними на одной 
волне, улавливать их настрое-
ние и всегда идти навстречу.

- В конце года принято 
подводить итоги. Ваши топ-
достижения за 2023 год?

- Конечно, успешное уча-
стие в конкурсе «Лучший 
молодой преподаватель – 
2023». Это достижение не 
только мое, но и всей моей се-
мьи. И, наверное, научная де-

ятельность, а точнее – ее вы-
ход на первый план. За этот 
год вышло две статьи, рецен-
зируемых в ВАК. Считаю это 
достижением, с учетом того, 
что у меня маленький ребе-
нок и времени в сутках очень 
мало.

- Лучший молодой препо-
даватель – это звучит кру-
то. Расскажите о конкурсе.

- Об этом всероссийском 
конкурсе мне рассказала 
Елена Игоревна Артемова. 
Предложила поучаствовать. 
Я сомневалась в своем успе-
хе, но подала заявку. На пер-
вом этапе необходимо было 
подготовить презентацию о 
себе, преподаваемом пред-
мете, инновациях в проведе-
нии занятий. Во второй этап 
прошло 45 из 450 участни-
ков. Среди них оказалась я. 
Кстати, единственный пред-
ставитель нашего вуза. Это 
было очень неожиданно. На 
очном этапе мы проводили 
занятие для студентов мо-
сковского вуза. По итогам 
конкурса я получила диплом 
лауреата. Была очень рада 
результату. 

- Экономика – одна из са-
мых динамично развиваю-
щихся сфер. Как вы следите 
за информацией, развивае-
тесь?

- Я подписана на многие 
телеграм-каналы, посвя-

щенные экономике России и 
мира. Конечно, изучаю много 
тематической литературы, 
постоянно перечитываю ста-
тьи своего научного руково-
дителя. Здесь нет предела 
совершенству.

- Что можете посовето-
вать для развития себя как 
преподавателя?

- Стараюсь больше читать, 
смотреть видеоролики по 
проведению классных заня-
тий. Кстати, есть даже статьи 
по психологии, посвящен-

ные взаимодействию препо-
давателя со студентом. Мне 
очень интересно с ребятами 
общаться. Спрашиваю, чем 
увлекаются они, что смотрят, 
слушают. 

- Вы, в первую очередь, 
преподаватель. Расскажите 
немного о дисциплинах, ко-
торые вы ведете. 

- Микро- и макроэкономи-
ка, экономическая теория. 
Веду практические занятия 
на разных факультетах. Мне 
очень нравится передавать 
ребятам знания. Особенно 
приятно, когда удается до-
ступно донести им инфор-
мацию, научить их решать 
экономические задачи, на-
пример, связанные с кривой 
производственных возмож-
ностей. Экономику надо 
учить. Нет ни одной сферы, 
не связанной с этой наукой.

– Помимо активной на-
учной, преподавательской 
деятельности вы успеваете 
вести социальные сети. Как 
возникло желание расска-
зывать об университете в 
онлайн-пространстве?

- В декретном отпуске я 
не смогла сидеть на месте и 
начала заниматься социаль-
ными сетями или SMM. По-

Спрос на IT-генетиков для сельскохозяйственной от-
расли в 2023 году в России вырос в 3,1 раза, а на специ-
алистов геоинформационных сервисов – в 2,9 раза.

Также в числе востре-
бованных IT-специалистов 
программисты и эксперты 
по кибербезопасности. Об 
этом говорится в результа-
тах исследования, предо-
ставленного пресс-службой 
маркетплейса для аграрного 
бизнеса «Поле.РФ»: «От-
дельным блоком исследо-
вания стал анализ спроса 
на ИТ-специалистов для 
отрасли АПК. Среди самых 
востребованных специаль-
ностей программисты и спе-
циалисты по кибербезопас-
ности. Число вакансий для 
IT-генетиков выросло в 2023 
году в 3,1 раза, а для специа-
листов геоинформационных 
сервисов – в 2,9 раза».

В Кубанском ГАУ в рамках 

магистерской программы 
«Генетика и селекция в рас-
тениеводстве» уже препо-
дают дисциплины «Биоин-
форматика в селекционных 
программах» и «Статисти-
ческие методы в генетике и 
селекции». На базе факуль-
тета агрономии и экологии 
в ближайшее время будет 

открыта учебная лаборато-
рия со специальным обо-
рудованием и программным 
обеспечением для генетиков 
и селекционеров.

Отмечается, что тренды 
рынка труда в растение-

водстве точно отражают 
ситуацию в отрасли. Уход 
западных производителей 
сельхозтехники спровоци-
ровал резкое увеличение ко-
личества вакансий для тех-
нических специалистов. 

Доцент Кубанского госа-
гроуниверситета кандидат 
биологических наук Викто-
рия Казакова считает, что 
успех современной селек-
ции и генетики напрямую 
зависит от использования в 

сельском хозяйстве новых 
технологий. 

- Если раньше в тради-
ционной селекции, чтобы 
вывести новый сорт, нужно 
было 10-15 лет, то сейчас, 
используя методы молеку-

лярной генетики, биотехно-
логии и биоинформатики, 
мы сможем значительно со-
кратить этот процесс, – под-
черкнула эксперт. 

По словам ученого, вопрос 
подготовки IT-специалистов 
для агропромышленного 
комплекса Кубани особенно 
актуален, так как Красно-
дарский край является од-
ним из основных сельскохо-
зяйственных регионов РФ. 

Эксперты называют Ку-
бань гарантом продуктовой 
безопасности страны. Ос-
новной вид экспортируемой 
продукции региона – зерно. 
В 2022 году в крае установи-
ли исторический максимум, 
собрав 15,1 млн тонн зер-
новых и зернобобовых. Ре-
кордным, в частности, стал 
урожай пшеницы, который 
составил 10,7 млн тонн.

Пресс-служба КубГАУ

думала, что и свою любовь 
к университету надо транс-
лировать. Из 27 лет 25 я точ-
но провела здесь. Прихожу 
сюда и буду приходить. Мой 
ребенок точно будет здесь 
учиться. Вот так от чистого 
сердца и помогаю продвиже-
нию нашего вуза.

- У вас насыщенная 
жизнь. Что помогает от-
влечься от работы? Чем вы 
увлекаетесь?

- Мое увлечение номер 
один – воспитание моего ре-
бенка. Еще стараюсь не забы-
вать про спорт. В теплое вре-
мя регулярно хожу по 15 км 
в день. Часто гуляю по бота-
ническому саду, зимой – за-
нимаюсь на эллипсе. Это по-
зволяет разгрузить все свои 
мысли, сбалансироваться. 

- Ваши пожелания сту-
дентам?

- Любить то, что делаешь, 
и то место, где находишься. 
Уважительно относиться к 
преподавателям. Помните, 
что перед вами откроются 
все двери, если вы будете 
делать свое дело от души и с 
любовью.

Беседовала 
Екатерина Шолина,
пресс-служба КубГА
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Двенадцать лучших месяцев
Каждый месяц был наполнен яркими событиями. Смотрим, как прошел 2023 год в Кубанском госагроуниверситете. 12 снимков о 12 месяцах жизни вуза.


